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用英语向世界宣传家乡
——访杭州新航道学校教师、普陀虾峙人张馨月

□记者 庄佳维

有很多在外打拼的普陀人，他们情系桑梓，
倾情回报家乡。前段时间，一则用英文介绍家
乡虾峙的视频走红，并被网友纷纷转发。这则
视频的创作者名叫张馨月，普陀虾峙人。近日，
本报记者采访了张馨月，聊聊她的求职之路，以
及和家乡的故事。

问：能否简单介绍一下自
己？

张馨月：大家好，我叫张馨月，是一名雅思口
语教师，现任职于杭州新航道学校。我曾翻译了
央视纪录片《世界上的另一个我》，也参与了姚明
的公益纪录片字幕翻译。目前，我有运营自己的
微信公众号“雅思口语圈”，主要是为雅思口语考
生提供一些最新资源。用英文介绍家乡虾峙的视
频，最初是发在微信公众号上的，没想到它火了，
这让我觉得非常骄傲。

问：基于何种考虑，让你想
要创作该视频？

张馨月：雅思口语中有一个话题叫做“home-
town（家乡）”，一些学生不知道怎么说，甚至不知道
自己为何喜欢家乡，我觉得这是一件非常可悲的事
情。另外一个原因是，我的家乡虾峙并不被很多人
所知，它不像花鸟岛、东极，因为有一些电影、电视
剧的加持，以致发展得很快，所以我就想是否可以
凭借自己的小小力量，为家乡做些宣传。

问：你从何时开始创作该视
频的？

张馨月：这个视频是从去年10月份开始创作
拍摄的。我专门向公司请了2天假，和朋友一起
回到虾峙拍摄，并花了一个多月时间把视频做出
来了。很多朋友让我在2020年时发出来，但我觉
得再等等，或者说等到2021年做一个很好的开
头。今年1月初，我发了该视频。从视频里，人们
可以了解虾峙岛的现状，感受到虾峙人的热情好
客。

问：目前，这个视频都投放
在哪些平台？

张馨月：主要还是在微信公众号“雅思口语
圈”上。因为它汇聚了北京、浙江、广州、西藏等一
些国内“粉丝”以及国外“粉丝”。我觉得这是一个
很好的平台，让大家了解我的家乡。

问：“雅思口语圈”公众号运
营时间有多久？粉丝量有多少？

张馨月：差不多有三四年时间，目前粉丝量有
十几万，在雅思口语领域里，排名第一。我们希望
通过这个平台，去传递我们对雅思口语不一样的

理解，因为我们有一个非常大的雄心，就是希望能
颠覆中国雅思口语的教学模式。

问：你所学专业跟教育有
关，与公众号运营可以说是跨领
域的，你是如何转换角色的，能
否分享一下你的故事？

张馨月：我刚回国时，母亲希望我做一名教
师，她甚至给我找了很多资源。可我觉得，自己的
性格不太适合待在体制内，我当时想做“AE（英语
AccountExecutive一词的缩写，又称“客户主
管”，是指在广告公司中执行广告业务的具体负责
人）”，但因为没有相关专业背景，所以找不到相关
工作。于是，我应聘了一家在线英语教育网站公
司，做了一名脱口秀主持人。期间，我有尝试去使
用一款软件 叫做“伴鱼”，类似“callin”，人家打
电话给你，你接单，跟他聊英语。

后来我到了一家创业公司，跟公司负责人毛遂
自荐从事公关工作，开始接触到资本圈、运营圈。
一段时间后，我离职进入互联网投资圈。后来在朋
友的推荐下，我来到“新航道”，一直到现在。

问：在求职过程中，有否遇
到过“留学回来，求不到一个好
职位”的情况？

张馨月：有过。刚留学回国后，我很想去
上海，感觉上海能给我带来的机会会更多一
些。但在上海求职那段期间，一度让我怀疑自
己出国的意义到底是什么。因为当时我住在
杭州，为了省钱，每天早上我是坐绿皮火车去
上海，去了人才市场，你会发现，哪怕拿着一个
英国回来的硕士学位，人家也觉得你跟本科生
一样，没有任何优势。那段时间还是挺失意
的。

问：是怎样的一个契机，让
你的求职路有了转折？

张馨月：要说转折，我觉得应该是从纪录片开
始的。那时候我看了杨帆的纪录片《世界上的另
一个我》，很受触动，想为他做点事情。于是，我给
他投了简历，没想真的被选中了，成为了他们的字
幕翻译。从那时起，我发现好像好运开始了。很
快，我接到了来自杭州一家在线英语教育公司的
offer（录用信）。

问：能否给那些处于迷茫期
的求职朋友一些建议？

张馨月：我个人比较信奉“非线性成长”。很
多人会认为，自己出国读了什么专业，回国后应该
找一个对口工作，但我觉得，要趁年轻，去尝试不
同的领域，很多时候，你的专业并不一定是你最擅

长的，当你接触一些不同领域之后，你也许会发觉
自己真正感兴趣的东西，然后一切都变得一帆风
顺。

另外，我觉得要勇敢地走出自己的舒适圈，不
要太过于纠结工资等暂时的额外待遇，最重要的
是开心，因为开心了，你才会知道这份工作是自己
想要的，然后会全身心地投入进去，工资等福利待
遇自然而然地就会涨。

问：据了解，今年春节开始，
你又在策划下一期跟家乡相关
的视频，能否剧透一下？

张馨月：我跟我们的外教商量，想为家乡制作
一部非常正式的纪录片，定的主题是“虾峙的春夏
秋冬”。通过四季变化，来全面反映家乡发展，告
诉大家虾峙经历了一个怎样的富起来美起来的蜕
变历程。我希望通过这样一个视频，让更多人知
道虾峙，吸引更多游客过来，同时也吸引更多虾峙
年轻人回家乡看一看，甚至留下来创业。

在视频制作上，我会着重突出内容和口语相
结合。上个视频的成功，我的口语解说占了很大
一部分，那说明它是一个亮点，我会继续运用到下
个视频中。在内容打造上，我计划加入一些情感
方面的内容。很多人不想回家乡的一个原因是，
家里面老人不在了。所以视频制作中，我想加入
这方面的内容，以勾起大家对家乡、对亲人的思
念，重返故土，助力家乡发展。
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